
Толкование на Евангелие от Матфея, глава 9, стихи 
27-38

Перевод профессора РАН, доктора филологических 
наук, Андрея Десницкого:

27. А когда Иисус шел обратно, за Ним пошли двое 
слепых и стали кричать:
— Помилуй нас, Сын Давидов!
28. Когда Он пришел домой, к Нему подошли слепые. 
Иисус им говорит:
— Вы верите, что Я могу это сделать?
Они отвечают:
— Да, Господин!
29. Тогда Он прикоснулся к их глазам со словами:
— Да будет вам по вере вашей!
30. И глаза у них стали видеть. А Иисус строго 
предупредил их:
— Смотрите, чтобы никто об этом не знал.
31. Но они, уйдя оттуда, рассказали об Иисусе по всей 
той стране.
32. Они еще не успели уйти, как к Иисусу привели 
немого бесноватого человека.
33. Бес был изгнан, и немой заговорил. И толпы, 
поражаясь этому, говорили:
— Никогда такого не бывало в народе Израиля!
34. А фарисеи возражали:
— Он изгоняет бесов властью главного среди них.
35. Иисус обходил все города и селения Галилеи: 
наставлял людей в синагогах, возвещал Евангелие 
Царства, исцелял в народе всех, кто страдал какой-либо 
болезнью или недугом.
36. Он видел толпы и жалел их — были они «как овцы, у 
которых нет пастыря».
37. И говорит Он Своим ученикам:
— Урожай обилен, а работников мало.



38. Так что молите Господина урожая, пусть пошлет еще 
работников собрать этот урожай.

27. Когда Иисус шел оттуда, за Ним следовали двое 
слепых и кричали: помилуй нас, Иисус, сын 
Давидов!
28. Когда же Он пришел в дом, слепые приступили к 
Нему. И говорит им Иисус: веруете ли, что Я могу это 
сделать? Они говорят Ему: ей, Господи!
29. Тогда Он коснулся глаз их и сказал: по вере 
вашей да будет вам.
30. И открылись глаза их; и Иисус строго сказал им: 
смотрите, чтобы никто не узнал.
31. А они, выйдя, разгласили о Нем по всей земле 
той.
Борис Ильич Гладков:

Иисус вышел из дома Иаира; толпа народа 
двинулась за Ним, и из этой толпы раздавались крики: 
помилуй нас, Иисус, сын Давидов! Иисус продолжал 
идти, как бы не обращая внимания на эти крики, в 
сущности же желая испытать силу веры кричавших.

В какой дом пришёл Иисус — неизвестно.
Прикосновение к глазам слепых было излишне для 

совершения чуда, но было необходимо для самих 
слепых.  Необходимо для того, чтобы слепые, не 
видевшие Иисуса, могли лучше уразуметь, что исцелил 
их именно Он, так как зрение возвращалось к ним в то 
самое мгновение, которое совпадало с прикосновением 
к ним Иисуса.

Иисус запретил разглашать о случившемся с ними, 
но они от радости не сумели молчать.



Митр. Иларион (Алфеев):
С одной стороны, мы можем воспринимать 

выражение «сын Давидов» просто как выражение 
почтения: таким образом они хотели подчеркнуть Его 
происхождение из царского рода. С другой стороны, сын 
Давидов — наименование того Мессии, прихода 
Которого с нетерпением ожидал народ израильский.

Выражение «сын Давидов» встречается в Евангелии 
от Матфея в самом начале (в родословии, Мф. 1:1) и 
указывает не столько на происхождение Иисуса из рода 
Давидова, сколько на то, что Он — обетованный Мессия. 
В Евангелии от Матфея об Иисусе неоднократно 
говорится как о сыне Давидовом.  Женщина-хананеянка 
обращается к Иисусу: «Господи, сын Давидов» (Мф. 
15:22). При входе Иисуса в Иерусалим народ 
приветствует Его криками: «Осанна Сыну Давидову!» 
(Мф. 21:9).

Почему Иисус не сразу обратил внимание на двух 
слепцов? Возможно, Он не хотел, чтобы чудо стало явно 
для других: это подтверждается и тем, что, совершив 
исцеление, Он запрещает им разглашать его.
Архиеп. Никон (Рождественский):

«… смотрите, чтобы никто не узнал». Может быть, 
при этом Он не хотел поощрять преждевременное 
наименование Его Сыном Давидовым, так как это могло 
привести неразумный народ к восстанию в Его пользу 
против Римлян.
Феофан Затворник:

"По вере вашей да будет вам". Как легкие у одного 
бывают большие, а у другого маленькие, и те больше 
принимают воздуха, а эти меньше, - так и вера у иного 
большая, у другого маленькая, и та больше принимает 
даров от Господа, а эта меньше.

https://ekzeget.ru/bible/evangelie-ot-matfea/glava-1/?verse=1:1
https://ekzeget.ru/bible/evangelie-ot-matfea/glava-21/?verse=21:9
https://ekzeget.ru/bible/evangelie-ot-matfea/glava-15/?verse=15:22
https://ekzeget.ru/bible/evangelie-ot-matfea/glava-15/?verse=15:22


32. Когда же те выходили, то привели к Нему 
человека немого бесноватого.
33. И когда бес был изгнан, немой стал говорить. И 
народ, удивляясь, говорил: никогда не бывало 
такого явления в Израиле.
34. А фарисеи говорили: Он изгоняет бесов силою 
князя бесовского.
Борис Ильич Гладков:

Не успели еще прозревшие выйти из дома, где был 
Иисус, как привели к Нему бесноватого.

Фарисеи же, чтобы охладить произведенное этим 
чудом впечатление на народ, говорили, что Иисус 
изгоняет бесов силою князя бесовского, то есть диавола.
Архиеп. Никон (Рождественский):

«Бывает немота от природы, иногда от несчастных 
случаев повреждения органов речи, но эта болезнь, – 
говорит свт. Златоуст, – была неестественная и 
происходила от диавольского злоумышления. Поэтому и 
нужно было, чтобы беснуемого привели другие».

Он не мог просить ни сам, ни через других, а потому 
Господь и не спрашивает его о вере, но немедленно 
исцеляет его от болезни по вере тех, которые привели 
его.
Блаж. Феофилакт Болгарский:

«Он изгоняет бесов силою князя бесовского». Слова 
крайнего безумия! Ибо ни один демон не изгоняет 
демона. Допустим, что Он изгонял демонов, как слуга 
князя демонского или как маг, но болезнь и грехи — как 
их Он разрешал и как проповедовал царство? Демон 
поступает совершенно наоборот: он порождает болезни 
и отлучает от Бога.



35. И ходил Иисус по всем городам и селениям, уча в 
синагогах их, проповедуя Евангелие Царствия и 
исцеляя всякую болезнь и всякую немощь в людях.
36. Видя толпы народа, Он сжалился над ними, что 
они были изнурены и рассеяны, как овцы, не 
имеющие пастыря.
37. Тогда говорит ученикам Своим: жатвы много, а 
делателей мало;
38. итак молите Господина жатвы, чтобы выслал 
делателей на жатву Свою.
Архиеп. Никон (Рождественский):

«И ходил Иисус по всем городам и селениям, уча в 
синагогах их» Он не ждал, когда к Нему придут, но Сам 
ходил повсюду, чтобы никто не имел повода 
оправдываться и говорить, что никто не приходил учить 
нас. Он всех привлекал к Себе и словом, и делом, уча и 
чудодействуя.

«Он сжалился над ними, что они были изнурены и 
рассеяны, как овцы, не имеющие пастыря». Начальники 
их не только не исправляли их, но еще развращали 
своими мудрованиями.
Архиеп. Аверкий (Таушев):

Толпы народа, которые Господь видел, Он 
сравнивает со стадом овец, блуждающих без пастыря, - 
образ, особенно понятный в Палестине, стране 
пастухов.

«Жатвы много, а делателей мало». Это всем 
понятный образ. Поле, покрытое спелой пшеницей, надо 
жать, но жнецов мало. Смысл этих слов таков: велико 
число народа, желающего вступить в Царство Мессии и 
уже готового для этого, но мало подготовленных для 
великого дела учительства.



Прот. Павел Матвеевский:
«...молите Господина жатвы, чтобы выслал 

делателей на жатву Свою», хотя и не прямо, давал 
разуметь, что Он и есть сей Господин. Если Он послал 
их жать, то, конечно, не чужое, но то, что Он сеял через 
пророков и через все Домостроительство Ветхого 
Завета, приготовляя избранный народ к принятию 
благодати Евангелия.
Блаж Иероним Стридонский:

«Жатвы много, а делателей мало». Это суть те 
делатели, о которых говорит Псалмопевец: сеявшие со 
слезами будут пожинать с радостью. С плачем 
несущий семена возвратится с радостью, неся 
снопы свои (Пс. 125:5-6).
Анонимный комментарий:

Пророчество о Пастыре есть в Ветхозаветном 
Писании.

Книга пророка Иезекииля, глава 34, стихи 11-25:
Ибо так говорит Господь Бог: вот, Я Сам отыщу овец 
Моих и осмотрю их. Как пастух поверяет стадо свое в 
тот день, когда находится среди стада своего 
рассеянного, так Я пересмотрю овец Моих и высвобожу 
их из всех мест, в которые они были рассеяны в день 
облачный и мрачный. И выведу их из народов, и соберу 
их из стран, и приведу их в землю их, и буду пасти их на 
горах Израилевых, при потоках и на всех обитаемых 
местах земли сей. Буду пасти их на хорошей пажити, и 
загон их будет на высоких горах Израилевых; там они 
будут отдыхать в хорошем загоне и будут пастись на 
тучной пажити, на горах Израилевых. Я буду пасти овец 
Моих и Я буду покоить их, говорит Господь Бог. 
Потерявшуюся отыщу и угнанную возвращу, и 
пораненную перевяжу, и больную укреплю, а 
разжиревшую и буйную истреблю; буду пасти их по 



правде. Вас же, овцы Мои, – так говорит Господь Бог, – 
вот, Я буду судить между овцою и овцою, между 
бараном и козлом. Разве мало вам того, что пасетесь на 
хорошей пажити, а между тем остальное на пажити 
вашей топчете ногами вашими, пьете чистую воду, а 
оставшуюся мутите ногами вашими, так что овцы Мои 
должны питаться тем, что потоптано ногами вашими, и 
пить то, что возмущено ногами вашими? Посему так 
говорит им Господь Бог: вот, Я Сам буду судить между 
овцою тучною и овцою тощею. Так как вы толкаете 
боком и плечом, и рогами своими бодаете всех слабых, 
доколе не вытолкаете их вон, – то Я спасу овец Моих, и 
они не будут уже расхищаемы, и рассужу между овцою и 
овцою. И поставлю над ними одного пастыря, который 
будет пасти их, раба Моего Давида; он будет пасти их и 
он будет у них пастырем. И Я, Господь, буду их Богом, и 
раб Мой Давид будет князем среди них. Я, Господь, 
сказал это. И заключу с ними завет мира и удалю с 
земли лютых зверей, так что безопасно будут жить в 
степи и спать в лесах.

Комментарий свт. Иоанна Златоуста: Давид умер за 
много поколений раньше, и 
следовательно Давидом пророк называет Христа, не 
только как происшедшего от Давида, но и как царя; 
а рабом называет Его как принявшего образ раба.
«День за днем. Дневник православного 
священника»:

Наше жизненное поле усеяно незрелыми 
колосьями, обещающими богатый урожай в будущем, не 
станем пренебрегать ими, не будем терять ни одной 
минуты, ни одного случая удобрить ниву, помочь 
созреванию этих плодов. Широкое поприще открыто 
нам, и в нашей воле потрудиться на нем или лениво 
сложить руки.



Пусть каждый спросит себя сегодня: как употребил 
он вчерашний день? Пусть в конце недели, достигнув 
дня Господня, каждый оглянется назад, на пройденную 
седмицу, каким представится ему его поле, - будет ли 
оно цвести, увидит ли он на нем зрелые плоды, или же 
придется сознаться, что все запущено, не возделано, 
все заросло, заглохло, все погибает без бдительного 
ухода! Вспомним, как дорого время, и не будем терять 
ни минуты даром, тогда жизненное поле представится 
нам во всей своей цветущей красе. Жатвы везде много, 
поспешим же быть усердными работниками на ниве 
Господней и решимся отдать этому всю нашу жизнь.


